

DIALOGO CIUDADANO CON EL MUNDO DEL DEPORTE

EL DEPORTE UN DERECHO

El Deporte en la sociedad actual es una necesidad ciudadana, por lo tanto, el acceso a éste es un derecho de cada individuo relacionado directamente con la calidad de vida desde la niñez a la vejez

El estado debe garantizar, a través, del desarrollo de una política para el sector, el acceso a la práctica deportiva de todo ciudadano

PRESUPUESTO SUSTENTABLE PARA EL DEPORTE

El estado debe procurar que existan las estructuras, que permitan obtener los recursos necesarios para el desarrollo del deporte y la recreación

El estado debe asignar un presupuesto sustentable al área de deportes y recreación

PRIORIZACION Y FOCALIZACION

Debe existir voluntad política para focalizar y priorizar en la gestión, acción, inversión, capacitación, etc. en relación a los recursos existentes (materiales, infraestructura, financieros, humanos, etc.)

DESCENTRALIZACION

Descentralizar el proceso de gestión en el área deportes y recreación en todos sus ámbitos:

Inversión en recintos deportivos

Capacitación

Gestión en administración de recintos deportivos

Desarrollo de organizaciones deportivas

Etc

PARTICIPACION CIUDADANA

La política deportiva, debe promover e incentivar la participación ciudadana en cada una de las áreas del sector

La política deportiva, debe promover e incentivar la autogestión de los diferentes actores del sector

POLITICAS INTERSECTORIALES

El organismo rector del deporte y la recreación debe coordinar sus políticas y acciones con las políticas y acciones de otros sectores, tales como, la educación, la salud, vivienda y urbanismo y otros de carácter social

El estado debe garantizar la dualidad **Deportista - Estudiante**, para los deportistas de alto rendimiento que proyectan la imagen del país

REAL DIMENSION DEL DEPORTE

El deporte se debe situar en su real dimensión en relación a sus diferentes ámbitos de acción. Para la Educación, la Salud y otras políticas sociales el deporte es un medio para el logro de sus fines. Para el Deporte el deporte es un fin en sí mismo

Una política deportiva debe considerar estas diferentes realidades, para definir su acción, como el organismo rector para sus diferentes ámbitos

ALGUNOS ANTECEDENTES

Actualmente la DIGEDER administra fondos que alcanzan aproximadamente a US\$ 52 millones (el valor del pase de Marcelo Salas al Lazio de Italia) lo que significa aproximadamente US\$ 3,7 Percápita. El 40 % de éstos, proviene de los juegos de azar y el 60 % proviene de asignación fiscal

La comisión asesora presidencial, estimo que el presupuesto que se requiere para el deporte es de US\$ 150 millones

En Chile practican deporte sistemáticamente el 15 % de la población mayor de 8 años

En Canada alcanza al 56 %

En España alcanza al 35 %

En Francia alcanza al 49 %.

En Alemania alcanza al 44 %.

TEMAS QUE PUEDEN PLANTEAR LOS ACTORES

1. Recursos insuficientes para el sector
2. Mala distribución de los escasos recursos existentes
3. Ausencia de voluntad política para tomar decisiones de priorización
4. Dificil acceso a las instalaciones deportivas.
5. Escaso recurso humano capacitado disponible para el sector
6. Falta de definición para el apoyo del deportista - estudiante
7. Excesivo protagonismo de la dirigencia en controversias, e ineficacia de los dirigentes en su gestión
8. Política deportiva incongruente con la necesidad de los actores del sector

SIN TITULO

EL DEPORTE COMO MEDIO PARA UN PROGRAMA DE PREVENCIÓN DE DROGADICCIÓN Y ALCOHOLISMO.

" Dada la relativa eficacia de las técnicas de tratamiento disponibles, el desarrollo y aplicación de programas de prevención dirigidos a niños/as y adolescentes se dibuja como la opción más prometedora y con mejor relación costo/beneficio de entre las que se pueden promover para dar respuesta a esta desoladora y desafiante situación" (OMS,1973).

Esta proposición de hace 25 años sigue plenamente vigente. Y en tales programas de prevención, el Deporte y la Recreación han demostrado ser una de las herramientas más útiles.

La Actividad Deportiva por sí sola no es un agente de prevención, sino que esta inserta en un programa intersectorial, pasando a ser el deporte un medio con el fin específico de la prevención de la drogadicción.

Diversas investigaciones han indagado en el origen del consumo de drogas del adolescente. Rhodes y Janson (1988) proponen una buena síntesis que puede resumirse en lo siguiente. " El consumo es directamente proporcional a los Factores de Riesgo e inversamente proporcional a los Factores de Protección.

Algunos factores de riesgo considerados son:

Acontecimientos de gran impacto: Muerte de los padres, divorcio de estos, accidente o enfermedad incapacitante, Conflictos del día a día, permanentes. Como discusiones entre los padres, la hora de volver a casa, la ropa o apariencia personal, riñas con los hermanos, problemas con el profesor o compañeros en el colegio. Hay autores que sostienen que estos pequeños problemas reiterados son los de mayor incidencia y tienen en el inicio de la adicción.

Problemas socio-económicos: Escuelas mal dotadas, casas pequeñas sin privacidad, poco dinero para entretenimientos, malas y pocas oportunidades de empleo visualizadas por el adolescente.

Inadaptación a grandes cambios: Cambio de ciudad, colegio o barrio, con pérdida de sus relaciones y espacios habituales.

Cambios fisiológicos y psicológicos propios de la adolescencia: Surge en esta etapa una fuerte necesidad de ser aceptado por sus iguales y la de encontrar y afirmar su personalidad. Si el adolescente participa en un grupo en hay consumo, él también lo hará para ser aceptado y porque ve la droga como signo de madurez, de independencia y de rebeldía.

Algunos factores de protección son:

Apego a la familia: Es quizás el más fuerte factor preventivo. Aquí es factor determinante el no imponer la aceptación incondicional a los valores tradicionales que sustenta la familia, sino fomentar una relación crítica, estrecha y amigable.

Dejar espacio de intimidad: El adolescente requiere de espacios propios por lo que se hace necesario generarlos por lo mínimo que sea.

Recursos en la Comunidad: Si no existen espacios en el hogar, la comunidad debe disponer de espacios para el ocio y convivencia sana de niños y adolescentes, con programas atractivos para ellos e infraestructura deportiva comunitaria adecuada, responsabilidad del estado y la comunidad

El Deporte y la Recreación han demostrado ser un importante factor de protección ante el consumo de drogas debido a que son una alternativa amplia, variada y muy atractiva para la ocupación del tiempo libre en los niños y adolescentes; además buscada espontáneamente por ellos. Les da oportunidad de establecer relaciones de amistad con sus pares e instructores, creando redes de apoyo que son consideradas por los expertos un gran factor de protección, ya que el adolescente puede encontrar en estos guías un reemplazo eficaz de una ausencia de la imagen de los padres o un referente validado como autoridad

El Deporte y algunas Actividades Recreativas enseñan y exigen un autocontrol, el respeto a las reglas y normas establecidas como también a la aceptación de las capacidades individuales y los roles que cumple cada individuo en el logro de un objetivo común

La practica del ejercicio va asociada a una preocupación por la salud, por el desarrollo de las habilidades y de un entrenamiento físico intelectual para el logro de metas, situación que es incompatible con el consumo de drogas

Pese a lo anterior, hay algunas investigaciones contradictorias al rol que le cabe al deporte y la recreación en la prevención del consumo de drogas, esto por la forma en que la actividad deportiva puede ser conducida, aspectos necesarios de considerar.

No basta tener espacios libres para el Deporte y la Recreación. En ocasiones se adueñan de estos espacios pandillas consumidoras y, aún practicando el deporte, estos lugares se transforman en foco de iniciación. Es por esto que en estos lugares deben existir "Programas" dirigidos o controlados, y cada recinto debe estar a cargo de instructores, colegios o clubes organizados

El deseo mal orientado de llegar a ser una estrella del deporte, puede causar una gran frustración. Quienes fracasan en ese proyecto son más fáciles víctimas de las drogas.

Deportistas triunfadores pueden caer en el consumo, debido a la gran presión y "estres" a los que están sometidos para mantener un rendimiento que les permite ser figura y acceder a un nivel de vida superior.

La conducción inadecuada del guía del grupo puede generar situaciones que dañen gravemente la autoestima de los participantes, aumentando el factor de riesgo.

Es por esto, que el Deporte y la Recreación debe considerarse como un elemento de apoyo a combatir estos problemas, pero de ninguna manera puede resultar como una medida efectiva, si se desarrolla como una actividad aislada y descoordiada de otros programas que tienen directa relación con los jóvenes y su entorno. Es tarea de todos los organismos que tienen relación directa con la comunidad, el diseño de planes y programas que ayuden a resolver este gran problema que sufren los niños y jóvenes de nuestro país. Cabe consignar entonces, que los planes y programas deben apuntar a iniciativas concretas, donde sus procedimientos y resultados sean medibles en el corto plazo. Frente a este tema no podemos esperar que las soluciones sean producto de la casualidad y la buena voluntad de unos pocos.

①

MINUTA EN TEMA DEL DEPORTE.

*** A escasos días del término del siglo XX, diversos estudiosos, pensadores y académicos de todo el mundo se han detenido a reflexionar acerca de lo que han sido los últimos cien años en el desarrollo de la humanidad.

*** En su declarado afán de detectar aquellos hitos más relevantes del desarrollo social y cultural del presente siglo para verificar sus influencias en el ser humano contemporáneo, dichos estudiosos concluyeron que hay un área en el quehacer cotidiano del hombre actual, que lo distingue de manera muy nítida del tipo de hombre de otras épocas, aun de aquellas muy recientes en la historia.

*** Esa área del quehacer cotidiano que ocupa parte importante del tiempo en vigilia es, también, el espacio clave en el que el bípedo que pobló este planeta ha expresado de manera más directa y más completa, toda la magnitud de su dimensión integral de ser humano.

*** Esa área distintiva es el juego, del que como una célula madre, se derivan el hombre en movimiento, el deporte y la recreación.

*** Desde tiempos ancestrales y milenarios, el juego y el deporte han sido elementos consustanciales al hombre. Todos los pueblos de la historia jugaron, juegan y seguirán jugando.

*** Los habitantes de la antigua Grecia lo hicieron durante 1.168 años, en esa manifestación cultural, religiosa, deportiva y de paz que se repitió ininterrumpidamente cada cuatro años y que hasta ahora sigue siendo motivo de estudio para descubrir la fortaleza de la institución llamada "Juegos Olímpicos", reconocida hoy como uno de los emblemas de la admirada cultura griega.

*** Tan cierta es esta afirmación que hay quienes, como el sociólogo holandés Johan Huizinga, que se atrevieron a advertir que "el juego está antes que la cultura". José Ortega y Gasset fue más lejos incluso y sentenció: "La cultura no es hija del trabajo, sino del deporte".

*** El griego Nikolaos Nissioti dijo que el juego es sinónimo de libertad y que gracias al juego y al deporte el hombre traspasa los límites del tiempo y del espacio, buscando una paz humana más profunda.

(2)

*** ¿Por qué he traído a la mesa estas reflexiones? Porque después de escuchar en este "Diálogo Ciudadano con el Mundo del Deporte" las distintas vertientes de la expresión deportiva, he estimado oportuno invitarlos también a tener en cuenta de qué estamos hablando.

*** Mi primera conclusión es que cuando hablamos de deportes, del hombre en movimiento, de la recreación, del uso del tiempo libre, estamos hablando de algo muy serio, esencialmente serio. Y no confundir seriedad con gravedad.

*** A pasos del siglo XXI, no cabe la menor duda que la historia revelará que uno de los fenómenos socio-culturales más trascendentes de los últimos 100 años es la irrupción del deporte como una actividad capaz de cubrir el más amplio espectro de los intereses más sentidos por el hombre.

*** Además de convertirse en un producto de demanda en el quehacer cotidiano, el deporte está reconocido como el escenario más efectivo y eficiente para el aprendizaje, la transmisión y la praxis de la totalidad de los valores más nobles de la sociedad moderna.

*** Se plantea todo lo anterior porque en la medida que haya coincidencia acerca de la apreciación de lo que hoy es el deporte en el mundo, es posible, entonces, alcanzar una coincidencia en el compromiso mutuo de potenciar en Chile un mejoramiento sustancial de esta actividad esencial del hombre moderno.

*** No es un pecado advertir que el desarrollo de nuestro deporte, en cualquiera de sus manifestaciones, no ha ido a la par con el desarrollo que ha experimentado nuestra nación en otras áreas del ámbito social.

*** Los jóvenes, especialmente, son acreedores y víctimas de una deuda que desde hace décadas viene arrastrando la sociedad chilena con el deporte. Esa deuda se ha ido incrementando porque todavía, pese a todas las virtudes que se le reconocen, aún al deporte no se le considera como una materia de Estado, como sí lo es la educación, la salud, la seguridad ciudadana.

*** Hay que decirlo de frentón. Hay que reconocer que la actual realidad deportiva de Chile es significativamente mejor de lo que era hace 30, 20 y 10 años. Sin embargo, la velocidad del avance es muy inferior al de otras áreas en Chile, y para qué decir de lo que ocurre con el avance del deporte en otras latitudes.



***Pero también es dramáticamente cierto que la deuda histórica es tan grande que todo lo que se haga es insuficiente para llegar a suponer que hoy nuestro deporte está desarrollado, que es sano y que es vigoroso.

***Así como es bueno saber que los mejoramientos en la educación en una sociedad no son espontáneos ni meteóricos ni voluntaristas, también es saludable entender que los avances en deporte sólo pueden ser consecuencia de compromisos de acción permanente en el corto, mediano y largo plazo.

***Un campeón no es obra de un día, ni de una sola persona, ni del azar. El auténtico deporte no es un escenario de estrellas fugaces.

***En esa perspectiva, es clave entender que el deporte implica un férreo compromiso de vida, tal como lo son muchos otros compromisos del hombre con la sociedad que lo acoge.

***Y ese compromiso no debe ser asumido como una carga. Al revés, debe ser asumido como un estímulo para afrontar el desafío, como un incentivo que encienda el entusiasmo, como un detonador de la vitalidad, como un catalizador de la pasión, la emoción y la integración con la sociedad.

***Una vez el ilustre padre del deporte moderno, el barón Pierre de Coubertin, inspirador de los Juegos Olímpicos Modernos, declaró lo siguiente:

***"Si alguien me pidiera la receta para 'olimpizarse', le diría: la primera condición es estar alegre. El día en que el deportista deje de disfrutar de toda la alegría de su propio esfuerzo... ese día su ideal se acabará".

***Hoy, al término de este fructífero y esperanzador "Diálogo Ciudadano con el Mundo del Deporte", me atrevo a resumir mi mensaje:

***"Si alguien me pide la receta para mejorar, desarrollar y potenciar nuestro deporte, le tengo que decir: la primera condición es sumar ganas y sumar compromisos. Y el día en que el deportista deje de sentir el llamado vital del compromiso con él y con su pueblo... ese día se le acabarán las ganas y, lo más triste, quedará sin emoción".

PARTIDO DEMOCRÁTICO
PROGRAMA 2000
COMISION DEPORTES

PROPUESTA DE PROGRAMA-DEPORTES DEL PPD

"Se hace campaña en poesía, se gobierna en prosa" (Blair, citando a Blair)

I - FUNDAMENTOS:

El deporte ya no es sólo sana distracción para el tiempo libre, o un motivo de orgullo o descrédito nacional. El sedentarismo, el "stress" del diario vivir, los espacios reducidos de viviendas sin patios, la prolongación de la vida, la reducción de la jornada de trabajo, las lacras sociales como la droga o las pandillas, la agresividad sin buenas válvulas de escape, son algunos de los hechos sociales que hacen que en nuestros tiempos el deporte y la recreación activa hayan llegado a ser un insumo importante para la calidad de vida de los individuos y los grupos sociales.

Con los datos de sus beneficios en diversos campos, muchas naciones están dando al deporte un nuevo "status". Entendido ahora como una herramienta eficaz para la calidad de vida individual y grupal, están invirtiendo más y más en crear las condiciones para incentivar y posibilitar su práctica. Para ello, han reformado sus leyes, cambiado sus estructuras de organización, capacitado sus dirigentes y cuadros profesionales, además de destinar importantes sumas a la investigación y a pequeñas y grandes instalaciones.

En Chile hay un evidente atraso en este campo, tanto en lo competitivo internacional, como en lo masivo en las comunidades de base y en los distintos niveles de nuestra población estudiantil. En esos tres segmentos, el Tercer Gobierno de la Concertación llevará al Deporte y a la Recreación Activa, al lugar que hoy ocupan en los países que han sabido avanzar con los tiempos.

II - PROPUESTAS:

1) Crear la Sub-Secretaría de Deportes, dependiente del Ministerio del Interior (u otro).

"Será quien proponga las políticas en todos los campos del rubro. Se asegura la existencia de un organismo de Gobierno responsable y vigilante en el tema. También con esto se logra una eficaz coordinación con dependencias de otros Ministerios y un financiamiento establecido en el Presupuesto Nacional."

2) Aumentar significativamente el actual aporte del Estado para el Deporte y la Recreación, apoyando al Deporte de Alta Competición (que debe seguir siendo gestionado por entidades privadas; pero con mayor énfasis sobre los fondos que

aporta el Estado) y asegurando porcentajes útiles para el financiamiento del Deporte Escolar y Popular Recreativo.

(En 1998 el aporte desde el Presupuesto Fiscal a DIGEDER fue de MS 13.160.749 unos 28 millones de dólares lo que cubre el pase de algunos jugadores de fútbol)

- 3) Asegurar espacios para la Recreación y el Deporte en cada población o barrio, modificando el reglamento de urbanización,
- 4) Otorgar subvención del Estado, similar a la que existe para los Altos Puntajes de la PAA, a aquellas universidades que permitan el acceso y tengan currículos flexibles para estudiantes deportistas destacados,
- 5) Fortalecer el Deporte Escolar, creando en el Ministerio de Educación el Departamento de Deportes y Recreación y, normando para un más fácil acceso de los colegios que carecen de instalaciones a parques, plazas y recintos deportivos públicos.
- 6) Masificar el Deporte y la Recreación en barrios y comunas, fortaleciendo los Departamentos del rubro en los Municipios o creando Corporaciones de Deporte Municipal y dando a los organismos locales mecanismos para influir en las decisiones de inversión en los distintos proyectos destinados a las regiones o comunas.
- 7) Establecer, por ley si es necesario, en conjunto con ISAPRES o FONASA y las AFP o INP, fórmulas para que quienes se dedican en una etapa de su vida a la competición deportiva, puedan incorporarse a los sistemas de salud y previsión.

Miguel Gallegos M

Jaqueline Andalaft J